

Identificación del proyecto

Nombre del proyecto

El contenido afectivo de las palabras: una vía desde la representación al procesamiento (CONTAF)

Expediente numero

PID2019-107206GB-I00



Descripción del proyecto

Este proyecto se centra en el estudio de las palabras afectivas, usando un doble enfoque. Por una parte, se pretenden identificar las características que constituyen el contenido afectivo de las palabras y definir la estructura organizativa de las palabras afectivas en el léxico mental. Por la otra, identificar las condiciones en las que emergen los efectos del contenido afectivo en el reconocimiento visual de palabras, explorando asimismo el mecanismo de dichos efectos. Nuestra hipótesis es que el contenido afectivo forma parte de la representación semántica de las palabras, contribuyendo a su riqueza semántica. Como consecuencia de ello, por un lado, el contenido afectivo funcionaría como un principio organizador del léxico. Por otro, dicho contenido facilitaría el reconocimiento de las palabras mediante mecanismos de feedback semántico. Un aspecto central en el proyecto es la distinción entre palabras que se refieren a emociones (palabras EM, p.ej., felicidad) y palabras que, sin denominar emociones, se refieren a algo que puede provocar una emoción (palabras EL, p.ej., fiesta). Pensamos que el contenido afectivo puede tener un peso distinto en la representación y organización de estos dos tipos de palabras. Concretamente, formaría parte del núcleo del significado de las palabras EM. En cambio, las palabras EL adquirirían su contenido afectivo probablemente mediante mecanismos asociativos. Los estudios incluidos en la primera parte del proyecto arrojarán luz sobre este tema, ya que implican la elaboración de distintos espacios semánticos en base a: 1) valoraciones en una serie de dimensiones, 2) asociación libre, y 3) co-ocurrencia lingüística. Esta aproximación nos permitirá identificar las características distintivas de las palabras afectivas (EM y EL), en relación con las palabras sin carga afectiva (i.e., palabras neutras). La segunda parte del proyecto se centra en el efecto del contenido afectivo en el procesamiento visual de las palabras. Llevaremos a cabo una revisión exhaustiva y un meta-análisis de los estudios realizados hasta la fecha y un mega-estudio que incluirá una gran cantidad de variables, relacionadas con las palabras (i.e., propiedades léxico-semánticas) y con los hablantes (i.e., diferencias individuales). Ello nos permitirá establecer la fiabilidad del efecto e identificar las condiciones en las que emerge. Estos estudios incluirán también variables estudiadas en la primera parte del proyecto (p.ej., la distinción EM-EL), para investigar si los factores que más determinan el contenido afectivo de una palabra son también aquellos que más afectan a su reconocimiento, conectando así la representación y el procesamiento. Finalmente, se realizarán una serie de experimentos para investigar si los efectos del contenido afectivo en el reconocimiento de palabras son compatibles con un mecanismo de feedback semántico hacia las representaciones léxicas. En dichos experimentos, se compararán palabras EM y EL y se registrarán datos conductuales y electrofisiológicos. Los resultados del presente proyecto supondrán una contribución importante para la Psicolingüística, en concreto para los modelos del léxico y del reconocimiento de palabras. También pueden aportar información teórica y empírica relevante para estudios con poblaciones clínicas, sobre todo alteraciones en las que se da un procesamiento anómalo de la información afectiva y alteraciones neurológicas en las que se produce una pérdida del conocimiento semántico.

Financiación

Entidad financiadora

Ministerio de Ciencia e Innovación (MICINN) y Agencia Estatal de Investigación (AEI)/10.13039/501100011033

Importe

84.700,00 €